

LA NUEVA PRENSA

EDITOR, ADMINISTRADOR Y PROPIETARIO,
Juan Francisco Valladares

ÉPOCA II

San José de Costa Rica, A. C. jueves 3 de julio de 1902

NUMERO 233

Gran Fábrica RUEGO AL PUBLICO SE DIGNE VISITAR MI
DE MUEBLES
ALMACÉN DE 7 A. M. A 8 P. M.

UNICA EN COSTA RICA Emplea las finas y mejores maderas del país.— **ESTILO Y Modelos extranjeros**
Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan

Av. Central, Este, n.º 531
Jorge Morales Bejarano

En la

PANADERIA JOSEFINA

de don ALBERTO ODIO,

situada en la Calle Central Sur, se vende pan fresco y galletas á todas horas del día. Se garantiza la calidad de éstos. ¡Es la panadería que elabora mejor sus artículos!! El pan se vende más barato que en todas las fábricas del país.

¡Probadlo y os convenceréis de que es la realidad lo que se dice!

En Río Grande

Me hago cargo de asistir bestias y bueyes, proporcionándoles forraje de calidad superior y cuidados esmerados: seguridad en las bestias que se me encomienden, devengando la mitad de lo que otros cobran. Recibo órdenes de todas partes del interior y me comprometo á suministrar carretas á quien las necesite para el transporte de familias ó equipajes.

Miguel Rodríguez.

GRAN HOTEL FRANCES

EN RIO GRANDE

[ANTES HOTEL DE EUROPA]

A este establecimiento le ha valido el gran crédito con que cuenta el esmerado servicio con que sirve, el aseo que usa y la prontitud que gasta.

Se reciben órdenes para alistar bestias y carretas y suministrar mozos á cualquier hora.

Atendemos cualquier solicitud las que deben dirigírsenos por correo ó telégrafo por Atenas.

Este Hotel está situado al otro lado del río donde pára el tren.

ERNESTO SINVAL

Río Grande—Vía al Pacífico.

TARIFA:

Suscripción mensual..... 1 colon
Número del día..... 5 céns.
Id. atrasado..... 10 ..
Remitidos, por columna, en tiempo corriente..... 5 colones

Anuncios

Un octavo de columna, por mes 1-25
Id. id. doble columna id. 2-50
Por veces, precio convencional.
No hacemos descuentos.

Agentes.

Limón.....	
Vía Limón.....	
Turrialba.....	Carlos Figus
Santiago.....	José Rojas
Jiménez.....	Antonio Luna
Juan Viñas.....	Filadelfo Fonseca
Cartago.....	Angel M. Sánchez
Paraiso.....	Moisés Sevilla
Tres Ríos.....	Máximo Solano
Curridabat.....	León León
Guadalupe.....	Jesús Angulo
San Pedro del Mojón.....	Luis Fait
Desamparados.....	Isidro Urefia
Alajuelita.....	Abram Rojas
Sta. María de Dota.....	Eufrazio Urefia
Puriscal.....	Emilio Carvajal
Santa Ana.....	Gerardo J. Valverde
Escasú.....	Victor Zúñiga
Heredia.....	Nicolás Cartín
Santo Domingo.....	Ramón Bolaños R.
San Joaquín.....	Hipólito Chaves
Río Segundo.....	Alejandro Soto
Alajuela.....	Ricardo Saborio h.
San Ant. de Belén.....	Esteban Murille
Grecia.....	Ricardo Alvarez
Naranjo.....	Rogelio Castro
San Ramón.....	Roberto Valladares
Zarcero.....	Jesús Vargas A.
San Carlos.....	Ramón Quesada
Atenas.....	Daniel Ruiz
Palmareces.....	Trino Araya
San Mateo.....	Ernesto Valverde
Espartero.....	Elias J. Chinchilla
Puntarenas.....	J. M. Silva
Miramar.....	Mateo Mena
Las Cañas.....	Raúl, Acosta C.
Santa Cruz.....	José López
Liberia.....	Gonzalo Villar
Sardinal.....	Juan R. Robles
San Marcos.....	Amando Padilla
Cantón de Poas.....	Ignacio Guzmán
Aserri.....	Antonio Castro
Filadelfia.....	Alfonso Espinosa
Sta. Bárbara de Heredia.....	José Murillo A.
Sto. Domingo de S. Mateo.....	Miguel Molina
Pacaca.....	Eliás Mora
San Vicente.....	Emiliano Quitós.

Se solicitan agentes.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

AVISO

Por \$500.00 al contado se vende una casa situada en el Rincón de Cubillos.

Entenderse en la misma con Benigno Rivera.

¡Ojo, señores!!

A tiempo deben curarse las enfermedades. La viruela se paga por no visitar el Establecimiento de JOSÉ PEREIRA, situado en la esquina del Pago. Allí se encuentran toda clase de mercaderías FRESCAS y BARATAS.

¡Las pesas son legítimas!! ¡No se engaña á nadie!!

Acudid, seguros de que salís satisfechos del buen trato de su propietario.

P. G. VELLA

Cervecería de la Sabana"

La mejor, la más saludable, la más sabrosa y la más barata de las cervezas que se fabrican en el país.

VENDO

4 máquinas encuadernación; 4 pol. as de hierro para maquinaria; 5 floretes; 1 prensa de copiar, con su mesa; bolas de billar; 1 carretillo para Almacén; 1 carreta de arrastrar con bueyes; 1 hielera pequeña; 2 consolas y 1 espejo, para barbería; 4 sardanas para café; 30 diferentes máquinas de hojalatería; varios instrumentos y bigornas para hojalatería; herramientas de herrería; 1 mesa grande para dibujar, y 1 redondo, grande, 3 mesas pequeñas, para barbería; cinc y plomo en ternos; tipo de imprenta, usado; escuadras para estantería; ganchos para carnicería; bancos para herreros y carpinteros; 4 escaleras; 2 lámparas colgantes; 1 farol para saguón; 3 piedras de rueda para afilar; 1 rueda grande de madera para torno; pesas y útiles para romanas; 3 rifles; ruedas para carros de manos, pequeños, y 1 carrito; ejes para carros de manos; herramientas para cañería; 2 beletas para excusados; tubos de 2 y de 3 pulgadas; llaves de detención de 2 pulgadas; tubos, codos y tées de 1 pulgada; codos curvos de 1 y ½ pulgadas; uniones de tope para dos pulgadas; 1 balanza fina, para botica; otra para cartas; cazuelejas de hierro para pasteleros; tejas de vidrio; 2 tanques para alcohol; 1 máquina de coser, de mano; piñones y ruedas dentadas para maquinaria, y; 2 vacas lecheras !!

Hdefonso Vega.

HIGINIO CARMONA

Una de las casas que vende

Materiales de Zapatería más antigua, MAS ACREDITADA Y MAS BARATA y una de las causas por que puede vender más barato que en ninguna otra parte, es la de que ella misma

importa constantemente sus mercaderías

y por consiguiente su numerosa clientela encuentra en ella todo lo que necesita FRESCO, BUENO Y BARATO, y á más de estas tres inmejorables condiciones, el empeño de su propietario en atender bien y con amabilidad tanto al cliente pudiente que le compra por mayor como al modesto cliente que le compra al por menor.

Por demás está decirles á mis amigos y clientes que estoy dispuesto á venderles lo más barato que mis negociaciones me permitan y que me encuentran en el mismo local que siamora he ocupado

AVISO

Se vende el acreditado establecimiento

"LA MANO DE DIOS"

Entenderse con su dueño en el mismo,

Avenida 8.ª O.

OFICINA:—AVENIDA 12, OESTE.

APARTADO número 208

LA NUEVA PRENSA

San José, jueves 3 de julio de 1902

El Naranja

En Costa Rica los mejores frutos del naranjero se cosechan en los alrededores de San José, en las cercanías de las habitaciones, de lo cual se deduce que le conviene un clima medio de 22 grados centígrados y terrenos negros profundos y oxigenados por la remoción y enriquecidos por abonos animales y vegetales.

El naranjero en los climas ardientes tiene poco desarrollo, produce escaso fruto y tiene mucho de amargo.

En el clima frío nuestro, desarrolla más que en el cálido, pero el fruto es más pequeño y fuertemente acidulado.

En terrenos sueltos y muy abonados el naranjo adquiere mucho desarrollo y á los tres años su ramaje es tupido, el color de sus hojas es verde-negro y muy espesas y produce una ó dos docenas de frutas que no toman el hermoso color rojo amarillo ni su jugo es muy agradable por lo incípido.

Quizá será porque no hemos hecho series de observaciones que nos hubieran sacado de dudas, que tenemos la opinión de que el naranjo es de aquellos árboles á los que no conviene precipitar su desarrollo. Cada vez que á fuerza de cuidados y abonos hemos apresurado el crecimiento de un naranjo, sus primeras cosechas son de gusto muy mediano. Estos ensayos sólo se han verificado en terrenos negros, buenos (cercanías de la Estación, alto de Cuesta de Moras) y usando como abono estiércol de caballos y vacas.

En buenas condiciones el naranjo produce las primeras frutas á los 4 años, pero como el café, generalmente estas primeras frutas son muy escasas. De seis á siete años es el término en que un naranjero se desarrolla completamente y produce cada año de 1.000 á 3.000 frutas. Los terrenos demasiado abonados ó ricos natural-

mente dan al naranjo mucho follaje y menos frutas y estas maduran muy lentamente á causa de no penetrarlas bien el sol. Pero en cambio, estos árboles puede decirse que son de cosecha casi perenne, porque simultáneamente se les ve fruta madura, sazón, cele y en flor faltando esta última solo en los meses muy fuertes de verano.

Nuestros naranjeros gustan particularmente de las vecindades de las habitaciones y aunque los cultivados lejos de ellas prosperan lo mismo, están muy espuestos á cierta enfermedad, cuya causa nosotros no conocemos por el momento. Es una especie de maya que comienza por las hojas y llega hasta afectar al tronco del cual cae un aserrín que parece demostrar la existencia de un parásito terrible, aserrador, semejante en sus efectos á los del "abejón del cocó."

Con frecuencia sucede que la enfermedad ataca solo á una rama ó una sección del tronco: á veces todo el árbol muere y una sola rama adherida á un listón de corteza se empeña en vivir por muchos años. La rama atacada debe cortarse cuanto antes y cuando el mal aparece en una parte del tronco, cortar también ó "rebanar" el trozo malo y en todo caso llevar el corte hasta donde se encuentre la circulación de la sabia y cubrirlo con una mezcla de alquitrán y boñiga de vacuno.

Casi siempre que hemos visto *mayarse* una parte de un Naranjero, hemos hallado uno ó más agujeros por donde el vicho ha penetrado hasta devorar la médula ó corazón de la rama. Todas las veces que hemos intentado producir Naranjeros por yemas ó estacones hemos fracasado: en cambio la reproducción por semilla es sencillísima y para el trasplanto no exige grandes cuidados.

Mucha analogía se nota entre el Naranjero y el Limonero, pero este último no enferma sino muy rara vez.

Las plantaciones de naranjeros en el Sur de Estados Unidos y especialmente las de Florida están acometidas por varias enfermedades parasitarias, de las cuales es necesario preservar á

nuestros árboles á todo trance, en caso de que se importen de allá almácigos de naranjas para cultivar aquí, ahora que se han concedido facilidades para su exportación.

Eso que á primera vista parece una futilidad, tiene una gran importancia: en Florida la enfermedad es tal que el fruto de los árboles sanos apenas si bastan para resarcir á los cultivadores por las pérdidas de los enfermos y muertos. Vele el Gobierno por que no se nos introduzcan aún más epidemias.

COLABORADORES

POR LA HIGIENE III

(Para La Nueva Prensa)

Con desagües sucios, mala agua y la higiene privada descuidada, no es de extrañar que la mortalidad en San José sea tan notable, y las enfermedades se vuelvan endémicas.

Quizá estos tres factores no tuvieran las peores consecuencias que hoy tienen, si nuestros organismos fueran capaces de resistir, con la fuerza necesaria, la invasión de gérmenes infecciosos que nos salen al encuentro á cada paso.

Nadal que nuestros organismos son débiles, cuestión de raza, clima, alimentación, etc.—nuestros organismos no pueden hacer frente y sostener una fuerte lucha—la lucha natural que los seres superiores sostienen contra los *enemigos pequeños*.

Problema difícil de resolver, y que encarna un factor en nuestra economía, es la cuestión *alimentación*. Decimos esto, no porque no sea posible, *algún día*, conseguir alguna alimentación abundante, nutritiva y al alcance de todos, sino porque acostumbrados ya al régimen de *zapayos, challotes y verduras*, nuestra manera de ser no nos permitirá salir del *abuso* que constantemente hacemos de estas sustancias, dándoles una importancia que no tienen, y usándolas como parte esencial de nuestras comidas.

Los análisis de estas sustancias han puesto en evidencia que una fuerte proporción de ellas es agua y la parte que queda está formada por principios ternarios

(almidón, azúcar, etc.) y una reducida proporción de sustancias *nitrogenadas*. Tales sustancias no pueden de ninguna manera contribuir á la formación de nuestros tejidos, pues se *queman* y apenas si sirven para mantener la vida. Los alimentos *fuertes* están en minoría, por encontrarse en pocas proporciones relativamente y por su precio elevado. Nos referimos muy especialmente á las gentes pobres de San José. No tenemos para qué indicar que estas gentes constituyen la mayoría de la población y que por lo tanto la mayoría no tiene su alimento necesario.

Como nuestros apuntes se refieren más á hacer resaltar el descuido que se nota en la higiene privada, no nos detendremos en tratar á fondo la cuestión alimentación; ello exigiría, para que tuviera un resultado práctico, principiar por la *cuestión económica* y ya esto nos apartaría de nuestro propósito.

Apuntaremos solamente la opinión de un distinguido médico:

....."por lo insustancial de nuestra alimentación" etc.(Gaceta Médica número 9, 15. IV. 902.)

Dejamos, pues, para pluma autorizada, tratar sobre nuestros alimentos; nosotros apuntaremos, con respeto á algunos de ellos, los daños que nos producen *por descuido y por ignorancia*.

Evel Land.

CORRESPONSALES

De Heredia

Señores Directores de

"LA NUEVA PRENSA"
San José.

Muy señores míos:

VII

He estado un poco enfermo, y por este motivo he suspendido la remisión de mis correspondencias. Repuesto de mi salud, continuo con la sétima.

La amistad.—Aunque este correspondiente, inspirándose en la opinión pública de esta localidad y en su propio criterio, abogó por el castigo de los comprometidos en la intentona del tres de mayo, dados los últimos resultados del célebre proceso; conocido el significado del papelito tergiversado, y viendo que la conmisericordia deseada de la gratitud, revelan grandeza de alma se inclina ahora á la procedencia del perdón, porque dice el adagio que "lo que no ha de ser bien ven-

gado sea mejor disimulado."—Baste y sobre saber donde tiene el señor Esquivel su más temible y solapado enemigo que osó, por medio de un cuartelazo, arrebatárle el triunfo legal.

La yegua muerta.—Como el Licdo. don Ricardo Jiménez ha bautizado en pleno Congreso—graciosa é intencionalmente—la magna y colosal obra de Iglesias con esa frase cóstica, se me ocurre preguntar si á ese cuadrúpedo conviene enterrarlo por vía de higiene pública ó embalsamarlo para conservarlo como recuerdo doloroso de días aciagos que aún nos atormentan económicamente. La yegua muerta que es el cacaraedo talón de oro del civilismo, no existe sino en la ley y en la imaginación de algunos enamorados de ese sistema monetario.

Certificados de plata.—El arbitrio financiero que, para remediar un poco la angustiosa situación económica que atraviesa el país, no deja de ser sino un paliativo. Pero puede que en la Cámara, con ese proyecto, se despierte el interés y se piense y ponga en práctica otro medio más eficaz para conjurar el mal de la escases pecuniaria que se siente en todas partes. Ojalá los conscriptos, antes de dejar sus asientos, se inspiren en este asunto de vital importancia para la nación en un verdadero patriotismo que les ilumine algo en positivo provecho y resolución del grave problema económico planteado al talento de los hombres que dirigen la nave del Estado.

Juego de gallos.—Lo que es en esta localidad, la prohibición de las peleas de esos animalitos que, por virtud de la naturaleza se tienen recíproco coraje, ha dado pésimos resultados. Se mató una industria en pequeño. Se privó á los Municipios de alguna entrada á sus fondos, y el vicio,—si el jugar gallos es vicio y no una diversión,—en vez de tenerlo los aficionados los días de fiesta, vigilados por la policía, es de todos los días y aún los menores se divierten con los *pechos amarillos, vena diablo y el paso de cafetal*. La prohibición del juego de gallos, de cuya derogataria algunos diputados se desdennan de conocer, ha aumentado en el más hondo secreto el juego á los dados y la embriaguez, porque en poblaciones, donde no hay nada en que divertirse, á eso conducen esas prohibiciones que van contra natura. ¿Qué quieren decir esos espolones? ¿Qué ese coraje? "Pelead" parece que Dios, para recreo del hombre, le ha dicho á esos animales; "pero el hombre, en su orgullo y afán de modificar la obra del Creador, aún en lo más minucioso é insignificantes detalles, ha escrito en una ley que todo el mundo sabe á que obedeció:" gallos os prohibo que pelies por-

que eso es inmoral (como si Dios creara cosas inmorales) y á vos hombre, aunque sois el rey de la creación, os vedó que os divirtais con el pleito de los gallos, porque eso es inmoral.

Pues para tal legislador el destazar una res que necesita el hombre para su sustento ó azar un pollo para almorzarlo con la familia, son cosas inmorales.— Luego prohibanse. ¡ Bah!

Ahora, con respecto á las apuestas que se verifican en la cancha y que los hijos se quedan sin pan, pues también en una carambola se pueden ir mil colonos, y si es por este lado por donde está la inmoralidad del juego de gallos, elimínese el juego de billar, que en él puede empañarse el honor de la Patria.

Más inmoral es el vilipendioso castigo de los golpes de vara... á los hombres, si señor, á los hombres.

Un Corresponsal.

Julio 1º de 1902.

De Atenas

Señores Directores de

" LA NUEVA PRENSA " San José.

Muy señores míos:

UN PUEBLO

En estos pueblos pequeños es difícil, muy difícil gobernar y más en los momentos que acaba de pasar la política; cada cual se cree con derecho á desempeñar tal ó cual destino, el uno porque predicó en la plaza, el otro porque era miembro de la directiva, otro porque solo sus yeguas prestaban sus servicios en las propagandas, sin embargo de que cuando las prestaban decían ¡ puro patriotismo!

¡ Oh mundo! después, como no han podido hacer nada, se quedan criticando á las pobres autoridades, vigilándoles hasta lo que se comen, maldiciendo entre dientes su maldita fortuna y diciendo: Tonto fuera yo que en otra política me metiera; unos trabajamos y otros son los buenos y dele hasta con lo más insignificante que pasa; anoche, dicen, of un tiro y para esto no hubo policía, tal día estaba un *rasgado* echando *ajos* y faltando y tampoco hubo policía; el domingo atravesaron los plátanos en la plaza y tampoco hubo policía.— Oh! esto no se aguanta, el Jefe Político no sirve, no cumple.— Allá en el Escobal se están derramando los desagües y no los ve.

Hay que escribir á tal ó cual Ministro que este Jefe Político es de círculo; sino fuera que yo no necesito del sueldo aceptaría este puesto, pues yo aquí soy popular. Lo único de malo es que soy amigo de este pobre diablo y pensaré que le quito el sueldo.

Así vivimos en estos pobres pueblos: en altas horas de la no-

che se fraguan planes, se envían comisiones, el telégrafo es el que hace negocio. Los polizontes son mechistas y, no han sido cambiados. Uno hace ó escribe los partes y hay un alguacil que los lleva, este alguacil está horas enteras tomando datos é instrucciones.

Oh maquiavelismo, qué hipocresía, qué triste situación; como ya no hay esbirrismo, estos infelices no pueden acostumbrarse á ser honrados.

Junio 2 de 1902.

El Corresponsal.

GACETILLA

Ayer fué conducido

al cementerio el cadaver de don Tito Vargas. A pesar del torrencial aguacero, los numerosos amigos del finado acompañaron el feretro y una comisión de la Liga de Obreros compuesta de don Santos Pastor y don Víctor J. Gólcher, representaba allí á la Directiva de esa institución á la cual perteneció el finado.

Calzado elegante: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Congreso. (Final de la sesión de la tarde) —El proyecto de ley para abrir un concurso á fin de que el país tenga una cartilla agrícola al alcance de todos, tuvo un dictamen desfavorable por parte de la comisión representada por don Federico Tinoco. Este caballero sostuvo la defensa del dictamen. El Diputado Gólcher, autor del proyecto sostuvo su idea y fué secundado por los Diputados señores Gallegos, Castro F., Faerron y el señor Presidente. La Cámara desechó el dictamen de la comisión de fomento por unanimidad.

No pudo continuarse la sesión porque se deshizo el quorum y es que en verdad, eso de que por la mañana... hasta las once y luego... hasta las cuatro, cansa á muchos, y motivo hay para ello.

A las 10 a m., si la mesa ve que haya necesidad de otra sesión á la 1, podía suspender la de la mañana.—El Secretario señor Sáenz, apenas si podía leer tanto!

Lástima y risa nos produjo

ayer tarde una pobre mujer, que con un falderillo difunto en brazos, lloraba á moco tendido. No hay que amar tan por lo fino á los animales... de cuatro patas.

Calzado fino: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Cambien de salsa

La *morcilla* con que se obséquia á los canes, parece que es adobada con bicloruro de mercurio en vez de estircnina. Lo cierto es que muy poco adelantan con esto los zopilotes: siempre sigue en peligro su preciosa existencia.

La serenata

con que obsequiaron anoche á

la estimable familia Osborne, fué espléndida.

Vade

parece que ha bajado el diapasón, pero sigue cantando admirablemente: la *vocalización* no deja que desear.

Calzado eterno: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Cumpleaños

Mañana cumple 126 años de vida independiente la gran República del Norte. Más que centenaria está sin embargo en plena juventud. Mucho ha hecho y promete más aún. Al saludar á la honorable colonia americana, " LA NUEVA PRENSA " se complace en presentar sus respetos al señor Ministro Merry y al señor Cónsul Caldwell.

El buque que llegó

á Puntarenas infestado por la señora bubónica, venía de Australia: parece que en esta isla hay también casos de cólera asiático. Nuestro capitán de puerto procedió con cordura y energía. Bien por los buenos empleados.

Calzado sin rival: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

¿Qué se hizo del Rey don Juan? los Infantes de Aragón, ¿que se hicieron?

¿y que hizo de un reloj, Que para la Dolorosa ofrecieron?

Y á propósito de relojes, ¿cuándo curarán el del Cármen? Hace quince días sufre de un ataque de parálisis.

La instalación del centro

telefónico oficial, se está haciendo actualmente en la oficina central de telégrafos. Se trata de evitar en lo posible el ruido que producen las corrientes de la luz eléctrica. Los teléfonos quedarán montados en circuito metálico, empleando para el efecto, un centro especial pedido por el Gobierno. Ese importante trabajo se esta llevando á cabo por empleados del telégrafo; así se trabaja bien y barato.

En breve se procederá

á cambiar el eje de una de las turbinas de la planta de Los Anonos. Con este motivo seguramente se suspenderá el tráfico de tranvías por algunos días.

La acera del difunto

teatro municipal está en pésimo estado, ¿á quién corresponderá refaccionarla.

Nos alegramos de que

no fuera admitida la renuncia á nuestro Gobernador. Hay que sostener, por la fuerza de la razón á los empleados que se honran y nos honran siendo cumplidos.

Evel Land

Uno de nuestros colaboradores

Calzado económico: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

estuvo un poco enfermo: repuesto ya, continúa con su importante serie de artículos sobre higiene.

Rosarios concurridísimos

los del Carmen. Observamos frente á la iglesia donde se celebran los rosarios, un gran rosario de pollitos que estorbaban la salida de las devotas.

Calzado fuerte: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

De Heredia.

Enfermo don Emilio Morales M, lo está de mucho cuidado. Que se restablezca pronto son nuestros deseos.

Bautizo

Recibió las aguas bautismales un varoncito, que en lo sucesivo responderá al nombre de José Gilberto, hijo de nuestro amigo don José D. Zamora, al cual felicitamos en unión de su señora esposa por el hermoso presente con que el cielo plugo enviarles.

Envenenamiento

Ayer como á las dos de la tarde se encontró envenenada la señora Balvina de Campos, esposa de Manuel, del mismo apellido. Los oportunos auxilios del doctor Fonseca Calvo la salvaron. Ella dice haber tomado por sí misma un poco de láudano, según cuentan. Quién sabe, pues, lo que habrá de cierto!

Doña Filomena de

Montes de Oca está gravemente enferma en San Ramón. Deseamos que pronto mejore.

Un interesante folleto

anónimo ha circulado bajo el título "La Cuestión Monetaria" y aboga por la circulación de billetes.

Como sustenta las mismas ideas, más ó menos, que ha sustentado esta hoja, hemos de leerlo muy atentamente.

El que un diputado

se levantara de su asiento y dejase incompleto el quorum de ley, no es motivo para que "El Noticiero" cobije á todos con su sátira espiritual.

Muy buenas nos encontramos

las ideas de don Elías Salazar, consignadas en "El Debate."

Eso de matar los perros

con píldora, de veras que nos carga. En otro tiempo se capturaban y regalaban á los habitantes del campo. Por qué no hacerlo así? Sería sacar utilidad de la misma inutilidad que se quiere extirpar.

Por demás será que

nosotros llamemos la atención del Gobierno y autoridades de Puntarenas, hacia la peste bubónica que está

á algunos kilometros de nuestro puerto, pero el asunto es de tal gravedad, que nos consideramos en la obligación de hacerlo, aunque á estas horas estará cumplido el deber de cada uno.

Curiosidades.

Qué se hará con los depósitos de las llamadas cartas rezagadas? Se abren, se leen? Tienen acaso depósitos de secretos ó de valores? Qué comisión ó Tribunal interviene en eso?

Poco después de las

seis de la mañana vimos al señor Ministro de la Gobernación visitando la oficina general de correos.

Gústanos la idea de

" El Derecho ". Unas mismas horas de trabajo para todos los empleados. Hoy los del Ramo Judicial trabajan 5 horas y los del Administrativo 7. Tómese el término medio, fíjense 6 horas para todos pero bien aprovechadas y comenzando á las 7 de la mañana y el resto del día dedíquese á la higiene y á la familia, si no requiere el despacho algún tiempo extra y todo andará mejor.

Gaceta Oficial, nº 2, semestre 2º

—Aceptada la renuncia de don Gerardo Arias, se nombró á don Martín Solano para Agente de Policía de San Gerónimo.

—Impedido para el servicio don Doroteo Guido, funge interinamente como Agente de Policía de Carrillo, Guanacaste, don Manuel Díjeres.

—Félix Montes (el de la huelga de panaderos) renunció su cargo de Agente de Policía de Humo, Guanacaste, y ha sido nombrado en su lugar don Benito Gutiérrez.

—Documentos defectuosos en el Registro Público son: uno de J. R. R. Troyo y Cª y otro de Andrés Sáenz Sandoval.

—Los socios de la Sociedad de Seguros de Vida Costarricense, deberán pagar antes del 15 de este mes la cuota por muerte de Lorenzo Goldoni, quien cotizaba con 50 colonos.

PERMANENTE

Llamamos la atención á toda la prensa para que en alguna excursión (si se acuerdan) se fijen en los 2 lugares de estación de Atenas. El 1º de don José Joaquín Rodríguez y el segundo de Miguel Rodríguez, cerca uno del otro.

AVISO.

Suplico á todas las personas que tengan cuentas pendientes conmigo, pasen á cancelarlas dentro del término de un mes, pues á no hacerlo así, tendré la pena de proceder de otra manera.

FEDERICO PRADA.

BAÑOS

En la esquina N. O. de la Merced nueva se acaban de construir unos magníficos baños de aspersion, para alquilar por el ínfimo precio de diez céntimos, cuyos baños quedan inmediatos al Gran Salón en donde se halla lo necesario para ejercicios gimnásticos para quien lo desee y que tanto contribuye á la higiene, sin pagar ningún extra por ello.

MANUEL SOTO.

AVISO

Buena comida, aseo, y exactitud encontrarán las personas que lo deseen en la casa número 240, calle 17 —Precio convencional

RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos de puentes, coronas, y calzas de oro, latino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin lancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos

¡Arma al brazo!

Se desea tomar en arrendamiento una finca que no esté muy lejos de esta ciudad, con casa para familia y que preste alguna comodidad. También se da en cambio de una finca, una casa bien situada en esta ciudad, magnífica para comercio y habitación, con el establecimiento ó sin él.

Para informes entenderse con el Director de este diario.

San José, 2 de junio de 1902.

Higiene de las habitaciones

Y DEL AGUA EN COSTA RICA

POR LOS SEÑORES JIMENEZ

OBRA PREMIADA POR LA FACULTAD DE MEDICINA

Se halla de venta en la librería de don José Canalías á ₡ 1.50 el ejemplar.

La tipografía

LA PRENSA LIBRE

situada frente á la Plaza de la Dolorosa. Gran variedad de tipos operarios laboriosos y activos y sobre todo buen trato del propietario y buena voluntad para atender todos los encargos que se le hagan. La fama de que disfruta en toda la República le debe á las razones dichas como también á lo bajo de sus precios. Océpenos Ud. y quedará satisfecho.

José María Villanea é

HIGINIO YILLALTA

tienen el gusto de participar á su numerosa clientela que nuevamente han abierto su taller de Tapicería en casa de don José Garnier, situada en la Avenida Central, Oeste, y al lado de la Panadería del señor Lamieq, donde ofrecen sus servicios en la confección y arreglo de toda clase de muebles de sala; cortinajes según los catálogos más modernos; colchones de resorte y demás estilos, colocación de alfombras, linoleum y todo lo concerniente al ramo.

Para mayor comodidad de sus favorecedores, reciben órdenes en el Almacén de muebles de don Juan R. Mata.

LA COSTARRICENSE,

Zapatería de SANTOS PASTOR

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7ª Avenida, 50 varas al Oeste de la cantina "Magnolia"

¡ REVOLUCION !

¿ Quién no conoce á Mariano Solano M. ? — Ud. ? — Pues pase á la

Barbería Popular,

situada en casa de don Rafael Quirós Lobo, en la Soledad, y allí lo encontrará dispuesto á peluquearlo y todo lo que se relacione con el ramo de BARBERIA. Todos los útiles son nuevos y se desinfectan cada momento. Cuenta con barberos *non plus ultra*, que están dispuestos á dejar complacidas á todas las personas que se dignen ocuparlos.

MORRHUOL

de CHAPOTEAU

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Infatigamiento y raquitismo de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado

De CHAPOTEAU

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos

de GRIMAULT y C^{ia}

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla expuesto el cutis.

JABON SUAVE ALCALINO llamado de Helierge, contra la sarna, la tina, el pitiriasis y el cuero cabelludo.

JABON DE HIGADO DE BACALAO con HIDRARGIRO contra los herpes, los empedros, herpes, el prurigo y el prurigo.

JABON DE ALGODON DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FENICO, preservativo y antipéptico.

JABON DE BICLURO DE HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE



El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Acetato de Kananga. Tónico de la cabellera, que alarga su vida, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El más grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, ablanda el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

Directorio profesional

ABOGADOS

GERARDO ECHEVERRÍA A. Abogado y Notario. Tiene su despacho en la 7ª Avenida Oeste, 75 varas del Parque Central

MÁXIMO FERNÁNDEZ

MANUEL BEJARANO

Abogados y Notarios. Oficina:—Calle 21 Sur, casa de la sucesión de don Joaquín Alvarado

JOSÉ JOAQUIN TREJOS

Abogado y Notario. Oficina:—50 varas al Oeste del Parque Central

CARLOS SÁENZ

Abogado y Notario. Despacha 25 varas al Oeste del Parque Central

JOAQUIN AGUILAR G.

Abogado y Notario. Despacha 50 varas al Oeste del Parque Central

ALBERTO ECHANDI

Abogado y Notario. Oficina:—Casa contigua al Correo, frente á la Sombrerería de Camprubí

PEDRO LEON PAEZ

BLAS PRIETO

Abogados y Notarios. Oficina:—Calle 21 Norte, casa contigua á la del Dr. Durán

FRANCISCO MONTERO B.

RICARDO CASORLA

Abogados y Notarios. Despachan en la casa de doña María Alvarado, N° 181, Avenida 7ª Oeste

LEONIDAS PACHECO

Abogado y Notario. Despacha en la casa de don Federico Tinoco, 7ª Avenida Oeste

FRANCISCO AGUILAR B.

CARLOS MARIA JIMÉNEZ

Abogados y Notarios. Oficina: casa de don José J. Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia

DOCTORES

DOCTOR MARCOS ZÚÑIGA. Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

DR. MARIANO RODRIGUEZ. Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Durini

DOCTORES ROJAS, SOTO

y FONSECA CALVO. Despachan en la casa frente á la Imprenta Nacional

DR. FRANCISCO FONSECA. Despacha en su Botica, la del Comercio, Calle Central

La Nacional

Gran fábrica de tabacos y cigarrillos hechos con tabaco de semilla de la Habana cosechado aquí. Precios sin competencia.

Nacionales en cajetillas á ₡ 7-00 el 100
" " paquetes " " 3-50 " "

Con papel pectoral, blanco ó amarillo

Tabacos estilo "Tropical" á ₡ 7-00 el 100
" " "Nacionales" " " 4-00 " "
" " "After Supper" " " 4-00 " "
" " "Young Ladies" " " 4-00 " "

Los pedidos diríjanse á Eloy González y C^o.

En la misma casa hay siempre un inmenso surtido de artículos de toda clase á precios de baratillo, lo que le ha valido la inmensa marchantía que tiene.

Tip. LA PRENSA LIBRE

De Juan Francisco Valladares